



## ACTA N. 224-2022

En el salón de sesiones de la municipalidad de San Francisco, departamento de Lempira, siendolo las 2:20 p.m del día jueves cuatro de agosto del año dos mil veintidós. Se reunió la Honorable Corporación Municipal para celebrar sesión ordinaria, dirigida por el sr. Alcalde Municipal Ing. Yesmin Vianney Ramos Hernández, con asistencia de José Rodolfo Milla vicealcalde, Lic. Aureliano Molina Villanueva con excusa, segundo Juan Carlos Molina, tercero Lic. José Noé Carcamo, cuarto J. Jesús López, quinto Licda. Suyapa Noemi Ramos Gómez, sexto Lic. S. Estevan Delcid Orellana, presencia de literes comunitarios, sociedad civil y Secretario Municipal que da fé donde se desarrolló la siguiente agenda:

- 1- Oración a Dios.
  - 2- Comprobación del quórum.
  - 3- Apertura de la sesión.
  - 4- Lectura, discusión y aprobación de la agenda.
  - 5- Lectura, discusión y aprobación del acta anterior.
  - 6- Lectura de correspondencia recibida.
  - 7- Informe del sr. alcalde municipal.
  - 8- Asuntos varios.
  - 9- Acuerdos y resoluciones.
  - 10- Cierre de la sesión.
- 1- Para dar inicio al desarrollo de la agenda se realizó una oración a Dios, dirigida por Maritza Gómez.
  - 2- Se comprobó el quórum, estando presentes la mayoría.
  - 3- El sr. alcalde agradeció a sus compañeros por la presencia y declaró por abierta la sesión.
  - 4- Se leyó, discutió y aprobó la agenda.
  - 5- Seguidamente la secretaria dio lectura al acta de la sesión anterior, misma que fue discutida y aprobada.
  - 6- En correspondencia se dio lectura a las siguientes notas:
    - a) se dio lectura a la excusa enviada por el primer regidor

- a) Aureliano Molina, por problemas de salud, se revisará el libro de actas para verificar cuantas excusas consecutivas lleva.
- b) Nota de la Directora del Jardín de Niños "Mundo Lenca", Licda. Nely Maritza Contreras, solicitando material didáctico y mobiliario (1 escritorio y una pizarra) para su centro educativo la misma que fue discutida y aprobada.
- c) Nota de la Directora del Jardín de Niños Mundo Lenca, solicitando la reconstrucción de la cerca perimetral en sus cuatro extremos, ya que se encuentra en muy mal estado, así mismo la construcción de una bodega-cocina. Los miembros de Corporación manifestaron que iniciará dando respuesta con el más prioritario, que en este caso es la cerca perimetral, se acordó enviar al Ing. Nelson Gómez para que realice la inspección correspondiente y la bodega-cocina se incluirá en el nuevo presupuesto.
- d) Nota de los miembros de la Iglesia restaurada para la generación de la humanidad, de la comunidad de Tablones, solicitando material materiales para terminar la construcción de la misma y el cerco perimetral. Se revisará el presupuesto municipal y se distribuirá según la necesidad de cada iglesia.
- e) Solicitud enviada por parte de alumnos del III nivel maestro guía y Director del C.E.B Jesús B. Membreño de Magdalena, solicitando un uniforme de fútbol o la descentralización de fondos. Se acordó revisar el presupuesto municipal para verificar la disponibilidad de fondos.
- f) Nota del profesor Elmer Noel Molina, solicitando se constuya el repello de las dos paredes que están contiguo a su casa de habitación, ya que se están ejecutando dos proyectos en este sector, como ser la municipalidad antigua y la cárcel municipal. Se envió al



Ing. Nelson Gómez, encargado de la UTM para que realice la inspección correspondiente y se proceda a realizar la petición presentada.

g) Se recibieron dos notas una de la "señora Maria" Santos Molina Briones y J. Efraim Díaz, ambos de Magdalena, solicitando ayuda económica, para cambiar el techo de sus viviendas, ya que se encuentran en mal estado y en situación de riesgo, argumentando que son personas de escasos recursos económicos. Se revisará el presupuesto municipal para verificar la disponibilidad de fondos.

h) Nota de la asociación de mototaxis de San Francisco, Lempira, en vista de la reunión realizada el trece de mayo del dos mil veintidós, con respecto al pago de impuestos, la deuda de cada mototaxista desde el dos mil dieciocho hasta la actualidad, asciende a un total de L.5,200.00 (cinco mil doscientos lempiras exactos) y solicitan se reconsidere dicho valor de pago por diferentes razones, incluyendo la pandemia. El encargado de control tributario aclaró que, ese monto se calculó cuando la amnistía está vigente, misma que se venció el treinta y uno de julio del presente año y ellos no se presentaron a pagar, motivo por el cual dicho valor no puede reducirse, y que el monto que actualmente deben cancelar es de L.10,812.00 (diez mil ochocientos doce lempiras exactos) cada uno de los mototaxis que corresponde al uso del municipio.

i) Nota de los miembros del consejo indígena de la comunidad del Copante, solicitando apoyo económico para continuar con el proyecto del sistema de riego. El profesor Elmer Noel Molina, exalcalde municipal, aclaró que este grupo, aún no ha liqui-

dado unos fondos que se les otorgaron en la pasada administración, y que este factor debe tomarse en cuenta en este tipo de solicitudes.

El ing. Yesmin Ramos aclaró que para la compra de fertilizante aprobado por la corporación municipal, se analizaron algunos proyectos que no eran prioridad en ese momento, por lo tanto, ya no se cuenta con el presupuesto de este proyecto, pero que se revisará el presupuesto municipal.

7. a) El alcalde municipal informó que se hicieron varias cotizaciones para la compra de computadoras de la Escuela Florenio Gámez, mismas que fueron socializadas con presidente de APF, Directora del Centro y Educativo y personal de esta institución, para tomar una decisión, sobre la empresa que ofrezca mejores precios y sobre el modelo de computadora que se comprará. Realizado el acuerdo se procedió a la emisión y depósito del cheque a la empresa Teterco por L.225,000.00 (doscientos veinticinco mil Lempras exactos).
- b) Informó que a petición de maestros y alumnos del ITC Jacobo Orellana, se hizo la compra de los balones de baloncesto, para luego proceder a realizar la entrega a esta institución.
- c) También informó que los proyectos de infraestructura están avanzando satisfactoriamente, ejecutándose en tiempo y forma, así mismo ya se empezó el desmontaje de la teja del mercado municipal, protegiendo las paredes que aún se encuentran en condiciones buenas, como también se inició con el desmontaje de la teja de la cárcel municipal, misma que será arreglada de manera provisional.
- d) Se convocó a los miembros de la Policía Nacional



para que se presentaron a la sesión de corporación para tratar temas importantes del municipio pero no hicieron auto de presencia.

e) Expresó que no se ha enviado la nota al prof. Santiago López, para que retire su cerco donde pasó la calle, salido hacia el ITC Jacobo Orellana, porque todavía no ha sido firmada por el primer regidor.

f) Se está trabajando en las propuestas para agua y saneamiento, pero se necesita buscar consultores o profesionales particulares, para el desarrollo de este tipo de propuestas en el tema de agua y saneamiento y otros, mismas que serán presentadas en los próximos días, por lo tanto propuso a sus compañeros de corporación aprobar un fondo para realizar los pagos correspondientes a las personas que se contraten, como también la aprobación de una contraparte, si fuese necesaria la colaboración de parte de la municipalidad.

g) Así mismo indicó que se acercan las fiestas patrias que se celebran en el mes de septiembre, como el día de la Bandera Nacional, día del niño, 15 de septiembre y el día del maestro, como es de costumbre, estas actividades se desarrollan año con año en los diferentes centros, por lo cual propuso a la corporación municipal proyectarse con algunos incentivos para apoyar a los centros educativos en la celebración de estos eventos.

Así mismo formar comisiones de trabajo integradas por la corporación y empleados municipales para la entrega. La quinta regidora agregó, que envió solicitud de la esc. urbana y del ITC Jacobo Orellana, solicitando dos pabellones a otros entes y que está a la espera de respuesta y en caso de ser positiva

pedirá a cada director una solicitud sobre la misma para recolectar las y enviarlas.

8. a) Con respecto a la convocatoria enviada al ing. Marvin Salinas, no se presentó, pero envió representantes, quienes en su manifestación manifestaron que el ing. Salinas está con toda la disponibilidad de retomar los proyectos de energía y terminarlos, con calidad en la obra, así mismo expresaron que el proyecto de Guan Luz es de dos etapas o contratos. El ing. Yesmin Ramos expresó que según lo que manifiesta la población de esta comunidad, es un solo proyecto, y que de retomarse estos proyectos solista se ejecuten en un 100% y de calidad, de igual forma lo expresó la profa. Suyapa Ramos. Los miembros de la Corporación Municipal acordaron reunirse el próximo lunes ocho de agosto a la 1:00 p.m en la municipalidad, contando con la presencia del ing. Marvin Salinas, exalcalde municipal prof. Elmer Molina, beneficiarios de los proyectos de energía de Guan Luz y el Pajun, para llegar a acuerdos.

b) En uso de la palabra la Doctora Crisbel Pineda, agradeció el apoyo por el transporte brindado para la jornada de vacunación y desparasitación, misma que fue realizada con éxito. Así mismo manifestó que anteriormente había un presupuesto aprobado para un incinerador. Agregó que hay problemas con los desechos porque algunos son contagiosos y que ya existen quejas de parte de la población. Seguidamente informó que en la construcción de la nueva planta del centro de salud de Concordia, ya está terminada, pero que aún no le han hecho entrega del edificio, expresó, que la ceremonia se está



despegando y que este centro es frecuentado por personas de la tercera edad, por lo que se convierte en un riesgo el estado del mismo, de igual forma informó que ya se ha caído parte del repello, por lo que solicitó una respuesta por parte de las autoridades municipales. El ing. Yesmin Ramos respondió que se enviará al ing. Nelson Gómez a inspeccionar para que verifique el estado del centro de salud en ambas peticiones y en una próxima reunión presente su informe para poder darle una solución al problema. Así mismo la Doctora Pineda informó que sostuvo una reunión con miembros de la fundación Ayuda en Acción, junto con la Dirección Municipal de Educación, para hablar sobre un cobildo abierto infantil que se llevará a cabo en el mes de septiembre, mismo que debe ser aprobado por la Corporación Municipal.

c) El profesor Pablo Honorato Díaz, solicitó, se agilice el proceso de la compra de computadoras aprobadas en la administración pasada para el C.E.B Sesús B. Membreño, de la comunidad de Magdalena, y preguntó por qué no se hizo la compra junto con la esc. Urbana. El sr. alcalde aclaró el por qué se están realizando las compras de manera separada, una, no se ha hecho la ampliación de fondos para la compra de computadoras de la esc. Urbana y segundo no se puede proceder a realizar una compra por más de 1.250,000.00 (doscientos cincuenta mil lempiras) pero que seguidamente se continuará con la compra del equipo tecnológico para este centro educativo.

d) Don Sebastián, representante de la Comunidad de Maquirá, consultó como avanza el proceso del enchapado de la cuesta El Chorro, a lo que el ing. Yesmin respondió, que el ing. Herson Ramos, anteriormente



te había elaborado el presupuesto en base a metros, pero que enviara nuevamente al ing. Nelson Gómez, para que realice la inspección en base al costo de los materiales actualmente.

e) El profesor Heliodoro López, felicitó a la corporación por estar anuentes a colaborar en el desarrollo de nuestro municipio, al mismo tiempo solicitó priorizar los proyectos presupuestados para darles continuidad. Así mismo sugiere se le apueste al tema agua, ya que es una necesidad vital en el municipio.

f) El Profesor Estevan Delud, expresó que la visión como miembros de la corporación, es velar por el desarrollo del municipio en todos sus componentes y que para adquirir agua, se deben agotar todas las instancias con propuestas concretas, para obtener resultados positivos. Con respecto a la celebración del día del niño, sugirió que cada director de centro, presente el parte mensual del mes de julio.

g) Don Francisco Gómez, consultó como va el avance del proyecto del puente que conecta con el departamento de Intibucá, así mismo informó que algunos postes de alta tensión del alumbrado eléctrico se están cayendo y se convierten en un peligro para la población. Con respecto al proyecto del puente el ing. Yesmin respondió que el ing. Wilmer, argumentó en su momento que no se le ha cancelado y que algunos tornillos no se encontraban en lugares cercanos, y en lo que a energía se refiere, la responsabilidad directa le corresponde a la ENEE, darle mantenimiento y seguimiento por parte de la corporación municipal.

9. La Honorable Corporación Municipal emitió los siguientes acuerdos y resoluciones:



a) La Honorable Corporación Municipal de San Francisco, departamento de Lempira, acordó aprobar un fondo para realizar los pagos correspondientes a los consultores o profesionales particulares que se contraten para el desarrollo de propuestas en el tema de agua y saneamiento y otros, como también la aprobación de una contraparte económica si fuese necesaria la colaboración de parte de esta municipalidad.

b) La Honorable Corporación Municipal de San Francisco, departamento de Lempira, acordó apoyar económicamente y con incentivos a los centros educativos del municipio para la celebración del día del niño, previo a ello cada director de centro, deberá presentar el parte mensual de julio en secretario municipal.

c) La Honorable Corporación Municipal de San Francisco, departamento de Lempira, acordó realizar un cabildo abierto infantil, mismo que se llevará a cabo en el mes de septiembre, como también un cabildo abierto para la rendición de cuentas.

Nota: En el renglon numero 25 del folio 115 deberá leerse, que el ing. Yesmin se comunicó con el ing. Wilmer Santos, Alcalde de Concepción Intibucá y se socializó sobre el puente y se dejó de dar seguimiento por falta de pago, del Gobierno Central, el cual se espera tener respuestas positivas a futuro.

10. Agotados y discutidos todos los puntos de agenda se dió por cerrada la sesión firmando para constancia.



*[Handwritten signatures and initials]*

VIVA

